PERSPECTIVAS ECONÓMICAS DE ÁFRICA 2014

DOSIER DE PRENSA

10/07/14



DOSIER DE PRENSA

10/07/14

34 | Viernes, 11 de julio de 2014 LA PROVINCIA | DIARIO DE LAS PALMAS

Economía

En abril de 2013 Casa África decidió prescindir de Luis Padilla como secretario general. Ayer volvió a la institución como consejero de la OCDE para hablar del auge económico del continente y de las oportunidades de negocio que ofrece.

Luis Padilla

Consejero Centro de Desarrollo de la OCDE

"Para aprovechar el tirón de África hay que instalarse allí, no sólo exportar"

Iballa Socorto
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Traș más de un año fuera de Casa África vuelve a la institución como miembro de la OCDE para presentar el estudio de perspectivas económicas de África 2014. ¿Quétal el regreso a

la que fue su casa casi seis años? Me encanta venir y me emociona hacerlo por el excelente equipo de trabajo que hay detrás. Creo que la institución atraviesa un momento en el que se puede trabajar con cierta tranquilidad por parte de la dirección, que hace que la gente no tenga que estar pensando en si mañana va a estar aquí o no.

¿Está mejor en la OCDE de lo que estaba en Casa África? No, como en Canarias no se es-

tá en ningún sitio. Sin embargo, tra-bajar en la OCDE es muy enriquecedor a nivel profesional. Es como hacer un máster, una ocasión que no podía perder.

Qué valoración hace del giro económico que han tomado los temas que trata la institución?

Es importante que haya ganado peso la parte económica dentro de Casa África, pero creo que no debe minimizar su parte cultural y divul-gativa para poder llegar donde no

siempre lo logran las empresas.
¿Cuáles son las expectativas
de crecimiento de África para este y el próximo año? En estos últimos 15 años la me

dia de crecimiento del continente ha sido de un 5.1%. Para 2014 v 2015 la tasa de crecimiento va a va riar en función de las regiones, pe-

ro estará en torno al 6%. La región que más va crecer es África del Oeste con tasas del 7,2%, equivalentes al crecimiento de China. Hay algunos que incluso tirarán más hacia arriba como son Costa de Marfil o Sierra Leona. Países como con los que Canarias tiene más relación como son Marruecos, crecerá un 4%; Mauritania, por enci-ma del 6%; y Senegal un 5%. El Norte y el Sur del continente crecerán menos. En el primer caso por la re-saca de la Primavera Árabe y en el Sur por ser la región más integrada en la economía mundial y, por tan-to, la más contagiada por la crisis.

¿A qué se deben estas cifras? En primer lugar, por el precio de las materias primas, pues África es un gran exportador de recursos naturales, incluyendo la agricultura y la minería. Ótro factor es la mejor gestión macroeconómica que aplican los gobiernos controlando la deuda pública, la inflación, el gasto... Y por último, una mayor estabilidad política que proporciona un mejor clima para los negocios.

¿Cómo influye este creci-

miento en el desarrollo social? No todo es positivo. Esas tasas todavía no han permitido sacar de la pobreza a la mitad de la población en África subsahariana, que vive con menos de 1,25 dólares al día, y cerca de un 30% padece desnutrición. Estas tasas son impor-

tantes pero no suficientes.

Usted habla de la diversificación como una vía para que la actividad económica de África avance de forma más rápida. ¿Está preparado el tejido empre-



Luis Padilla, ayer, durante un momento de la entrevista. | YAIZA SOCORRO

"El crecimiento económico de algunos países africanos será equivalente al alcanzado por China"

"Me encanta venir a Casa África y me emociona hacerlo por el excelente equipo de trabajo que hay detrás'

sarial local para ese paso? La colaboración público-privada es fundamental para dar formación y saber aprovechar los recursos naturales que se tienen para diversificarlos. Ĝran parte de la acti-vidad económica de África se concentra en la agricultura, pero sola-mente el 2% de los universitarios estudia agricultura. Para ser más productivos hay que tecnificar y te-ner una mano de obra cualificada. Hay que diversificar formando en las habilidades que se requieren.

¿Qué impacto tienen los conflictos sociales y bélicos en la economía africana?

Lo más importante para crecer es que haya estabilidad y seguri-dad y los conflictos son el primer gran desafío que hay que superar. El número de conflictos se ha reducido notablemente y, en cambio, han aumentado las protestas civiles ligadas al crecimiento de la clase media que comienza a de mandar servicios, pero éste último no es un fenómeno negativo.

¿Qué efecto produce la de-manda que genera esa clase media emergente?

Las grandes cadenas interna-cionales supermercados empiezan a tener una expansión muy fuerte, porque hay una demanda interna más organizada. Proveer a esos supermercados es la gran apuesta y la gran prioridad que tie-nen esos países ahora.

¿Cómo puede competir el co-mercio interno con las importaciones que llegan al continente?

El comercio entre países repre-senta un 13% del comercio que se hace dentro de África, frente al 60% que registra la UE. Lo que hace falta para competir es establecer es-tándares de calidad y mejorar la logística y las comunicaciones. Eso reduce y evita los tiempos de espera para hacer llegar las mercancías.

¿Están aprovechando las emresas canarias el crecimiento de África?

Canarias está muy cerca de Áfria, pero para aprovéchar la actividad económica que se está gene-rando no basta con exportar, es necesario que las empresas se implanten en el continente. Exportar desde aquí muchas veces te deja fuera del mercado en precios por-que se suman costes adicionales.

¿En qué sectores son fuertes las empresas isleñas con presen-cia en África?

En ofrecer servicios y hacer infraestructuras como puertos, ca-rreteras u hospitales. Otro campo que pueden aprovechar es el de la sanidad, para cubrir la demanda de servicios locales. También hay un boom en la formación y un de sarrollo turístico incipiente, que en algunas zonas, como Cabo Verde, requiere de productos y servicios más estandarizados y rápidos.

¿Es necesario mejorar las co-nexiones entre el Archipiélago y los distintos destinos africanos? Ahora hay conexión con 12 ciu-

dades, pero debe de seguir mejorando v. de hecho, se van a tener que establecer más conexiones porque las empresas que están ha-ciendo posible el crecimiento que experimentan los países de la Costa Occidental en muchos casos requieren suministros constantes, reparaciones o servicios que Ca-

narias puede proporcionar.

Además de como plataforma logística, ¿puede Canarias aprovechar su cercanía con África para crear industrias localizadas en las Islas?

Hay muchos sectores en los que Canarias puede obtener suministros de materias primas generadas en África, como el cacao o la madera, pero eso requiere que detrás haya un empresario que aporte capi-tal para hacer esa inversión. Hace falta la logística y estudiar los cos-tes de importar y exportar para que la relación Canarias-África sea recíproca en el aprovechamiento de oportunidades.

¿Por qué la ausencia de banca española supone un obstáculo en la relación con África?

La presencia de banca española se limita al accionariado de alguna banca marroquí, pero si un empresario canario se encontrara en África con un banco español potente ganaría en seguridad y garantías. Ahora no es el mejor momento para implantarse para gran parte de la banca española, pero tampoco se aprovechó cuando hubo buenos momentos.

El 20,4% de los jóvenes del Archipiélago no estudian ni trabajan

Las Islas registran una de las tasas más elevadas y tienen 45.200 ciudadanos en esta situación

La escasez industrial, factor decisivo

LA PROVINCIA / DLP

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Canarias tiene 45,200 jóvenes que ni trabajan, aunque la mayoría lo intentan sin éxito, ni estudian, muchos de ellos porque ya han finali zado su formación. Según datos divulgados por Asempleo, la asocia-

ción de empresas de trabajo temporal (ETT), los denominados ninis representan el 20,4% del total de jóvenes de entre 16 y 25 años de la Islas, uno de los mayores porcentajes del país, y bastante por enci-ma de la media nacional (17,2%).

La clave para que el Archipiéla go tenga una tasa tan alta de jóvenes que ni estudian ni trabajan está, por un lado, en el nivel de formación. Canarias es una de las comunidades con mayor porcentaje de abandono escolar. Y por el otro, según resalta el estudio, la estructura económica, va que a mayor peso de la industria menor es la tasa $de \, lo\, que \, popularmente \, se\, conoce$ como ninis y el sector industrial canario no llega al 5% del PIB.

Los mayores porcentajes de estos jóvenes se concentran en regiones donde las tasas de paro juvenil se han disparado durante los últi-mos años. Andalucía, Baleares y Canarias encabezan el *ranking* de *ninis* con un porcentaje sobre su población juvenil superior al 20%. Sin embargo, las menores tasas se dan en País Vasco (10,2%) y Asturias (13%), dos de los territorios con

mayor peso industrial. Según las cuentas de la patronal de ETT, el número de jóvenes que no tienen empleo y tampoco están formándose ha crecido con fuerza en la crisis. En toda España, el colectivo está formado por 700.000 jóvenes. Casi uno de cada cinco españoles de entre 16 y 24 años del pa-ís entra dentro del concepto *nini*.

Este incremento ha llevado al Gobierno a poner en marcha un plan de choque para tratar de combatir el desempleo entre los jóve nes con una partida de 1.800 millones provenientes de la Unión Europea (UE). Para aprovecharse de este plan de incentivos se tienen que cumplir una serie de requisitos: no haber trabajado en los últi-mos 30 días, no haber cursado estudios reglados durante los últimos tres meses y no haber participado en otro tipo de cursos en los últimos 30 días.



800 MILLONES PARA EVITAR APAGONES

anarias



TELDE | 8

Margarita Alonso sufre su primera recaida



ECONOMÍA | 26

Tormenta bursátil por el banco Espírito Santo



DEPORTES | 53

García Hemme, al menos mes y medio de baja

ECONOMÍA 24

Gando estrena nueva terminal interinsular



AFRICA CRECE AL 7% Y ATRAE AL INVERSOR DE LAS ISLAS

Apoyo. Luis Padilla anima a dar el salto a países cercanos

Negocios. La OCDE | Alza. El PIB de zonas prevé oportunidades como Sierra Leona para los jóvenes

aumenta al 12% P. 2y3



LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

El acuario llegará al Puerto la próxima semana

- Los promotores iniciarán los trámites de la concesión para iniciar las obras en noviembre
- El proyecto del acuario de Las Palmas de Gran Canaria inicia-rá la próxima semana los trámites oficiales con la solicitud de concesión del suelo preciso para desarrollar la inversión de 50 millones de euros programada por

la familia Kiessling. Los inversores pondrán en marcha la iniciativa después de que el Gobierno central ĥaya ampliado a 50 años el periodo de uso de suelo portuario y calculan que la obra podrá iniciarse en noviembre.

Rivero informará al rey del maltrato con el petróleo

- > El presidente anuncia una nueva ofensiva institucional para frenar los sondeos de Repsol
- El presidente del Gobierno de Canarias, Paulino Rivero, anun-ció ayer que ya ha solicitado una entrevista al rey Felipe VI para informarle de primera mano del conflicto del petróleo y del maltrato con que el Estado está cas-

tigando a las instituciones del Archipiélago.

Rivero emprenderá en las próximas semanas una nueva ofensiva institucional para frenar los sondeos de Repsol con reuniones a todos los niveles

LAS CIFRAS DEL INFORME

1 Crecimiento del 5,7%

En constante incremento.

La tasa media de crecimiento del continente en 2013 fue del 3,9. Este año la perspectiva es cerrar con el 4,8% y en 2015 la tasa de crecimiento llegaría al 5,7%. Por áreas, los países del oeste africano alcanzaron tasas de crecimiento del 6,7% de media en 2013 y los del este llegaron al 6,2%. África Central se quedó, sin embargo, en el 3,7% y el norte solo rozó el

Más remesas y financiación

En cuanto a las inversiones extranjeras, el informe del Centro de Desarrollo de la OCDE apunta que se han recuperado con respecto a la crisis de 2009 y que se espera que alcancen la cifra récord de 80.000 millones de dólares este año, convir tiéndose en el mayor flujo de financiación foránea hacia África de la historia. También han crecido las remesas, que po drían alcanzar los 61.100 millones de dólares durante 2014.

Mayores ingresos fiscales

Cambio lento pero continuado. Por otro lado, el mismo informe apunta que la Ayuda Oficial para el Desarrollo sigue disminuyendo, pasando de un 38% en el año 2000 hasta un 27% en este año, estimándose en 55.200 millones de dólares. Sin embargo, los ingresos fiscales -uno de los problemas de la región es la economía informal- continúan incrementándose en África y alcanzaron los 527.300 millones de dólares en el año 2012.



Jóvenes. El reto para los jóvenes africanos es obtener un puesto de trabajo digno. La economía informal supone, en muchos casos, la única salida. En la imagen, un grupo de niños senegaleses.

ÁFRICA, el nuevo DORADO

Canarias tiene por vecino a un continente que crece al mismo ritmo que China

>> La capital grancanaria acoge la presentación del informe anual que realiza el Centro de Desarrollo de la OCDE con el Banco Africano de Desarrollo y un programa de la ONU China «ha mostrado el camino a otros emergentes» y África parece que lo puede seguir. Así se desprende del informe Perspectivas Económicas de África que elabora el centro de Desarrollo de la OCDE y que ayer presentó el consejero de Cooperación Regional del mismo, el canario Luis Padilla, en la capital grancanaria.

LUISA DEL ROSARIO / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

l continente vecino crece, globalmente, a ritmos parecidos a China v. aunque la crisis mermó el compás. su economía ha remontado el vuelo pese a los conflictos bélicos y la inestabilidad política de algunas zonas. Este es el aspecto que ayer, Luis Padilla, consejero de Cooperación Regio-nal del Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), destacó en la presentación del informe anual que prepara su departamento. Un documento, señaló Padilla, que sirve de «referencia para políticos y decisores políticos» en el mundo.

Para el ejecutivo grancanario, África supone una gran oportunidad económica para Europa y para Canarias, entre otras, precisamente, porque su riqueza son las materias primas. Su mejor gestión ma-croeconómica, la explosión demográfica y la estabilidad política han hecho que la tendencia positiva se pueda proyectar hacia el futuro. Sin embargo, recordó Padilla, «no todo es positivo. Este crecimiento no ha servicio para sacar de la pobreza a la mitad de la población» entre

otras, añadió, porque «no se ha producido la transformación estructural», esto es, el 60% de la población africana sigue trabajando en un sector primario poco tecnificado. Precisamente ese aspecto es una de las cuestiones en las que otros países pueden colaborar para mantener el crecimiento aportando conocimiento e inversión, explicó el experto.

Pero hay «muchas África», mati-zó Padilla. Así, mientras que algunos países no han podido recuperarse de la crisis, siguen inmersos en conflictos bélicos o inestabilidad política –recordó el ejemplo de la República Centroafricana, que, según sus dirigentes, ha retrocedido 30 años por estos motivos-, otros, como Marruecos, señaló el experto, «lo están haciendo muy bien». Entre otras, señaló, porque han diversificado su economía convirtiéndose en link de empresas, esto es, atrayendo la producción específica de una parte de la cadena industrial. en este caso, del sector aeroespacial y automovilístico.

«En muy poco tiempo África ha recuperado los ritmos de inversión del período precrisis, que son 80.000 millones de dólares, pero es que en dos años que se prevé que sea doble. Esta atractividad de África, si solo está focalizada en el sector minero o extractivo, no es tan buena noticia, pero lo positivo es que ya hay una inversión mayor en otro tipo de actividades como el negocio agrario y la cadena de distribución», dijo Pa dilla. Además, señaló que otro de los problemas del continente es la logística y que «Canarias lo tiene que tener en cuenta» porque esto puede suponer el 40% del precio de un producto. Y resaltó el agribusiness [los agronegocios] como «la gran oportunidad de África»

Para las Islas es importante, dijo, tener en cuenta que el mayor creci-miento se está produciendo en los países del oeste del continente, es decir, los más cercanos al Archipiélago, con ratios como el de Sierra Leona, que alcanza el 12,7%, seguidos de Cote D'Ivoire y Liberia. «Marruecos esta en la NBA [haciendo un simil con el baloncesto] y solo Cabo Verde -más ligado al turismolo está pasando peor».

Por su parte el responsable de Casa África, Luis Padrón, se congratuló por el aumento de la presencia española en el continente aunque lamentó la ausencia de la banca y el problema con los visados.



Luis Padrón. «Cada vez hay más presencia de empresas españolas, pero se nota la ausencia de la banca»

Economía informal

Agregarla para que forme parte del sistema. África es contraste. Con el crecimiento conviven los conflictos bélicos, la persecución a las mujeres y homosexuales, problemas religiosos... Aún así, afirmó ayer Luis Padilla, «es un lugar fascinante y, además, ves que hay un afán creciente por sacar adelante el país». Uno de los problemas es la economía informal -entre el 50 y 60% de la actividad según los países-, a la que el experto propone «integrar» para que contribuya a generar empleo.

Grandes contrastes

Desarrollo humano.

En Perspectivas Económicas de África 2014 también se fija en algunos datos sociales y resalta en el lado negativo el desiqual acceso a los servicios, la exclusión social y el escaso desarrollo humano. Una de cada dos mujeres jóvenes africanas no tiene un trabajo digno, cerca de 31 millones de niños africanos no están escolarizados y el índice de desarrollo humano es escaso en 37 países africanos.

6 Financiación para la energía

El ITC asesora a 14 países africanos.

El Instituto Tecnológico de Canarias (ITC) y el Centro Regional de Energías Renovables y Eficiencia Energética (ECREEE) de la CEDEAO clausuraron ayer la Conferencia Internacional sobre Energías Renovables en África Occidental y Canarias, con el seminario denominado Financiación de proyectos de energías renovables para avanzar hacia un modelo sostenible en África Occidental. El ITC asesora a 14 países africanos.

EL DETALLE

EMERGENTE CLASE **MEDIA**

Si puede disponer de unos 10 dóla-res al día en África se puede considerar «clase media». Y este colectivo, según explicó ayer Luis Padilla, está «creciendo» en el continente. El experto matizó que cuando habla de «clase media» no podemos pensar en términos euro americanos. Sin embargo, matizó, son personas que están «demandando» productos básicos como lavadoras y neve-ras, pero también, añadió, coches, libros y otros objetos bienes de consumo «que, en definitiva, mejoran la calidad de vida» Además, la gente está «formándose» y demanda servicios -puso el ejemplo de un agricultor en Ruanda que, pagando 8 dólares al año, tiene ac-ceso a la sanidad-. «Muchas veces te quedas con los macronúmeros, pero si miras la vida cotidiana, ves que hay una diferencia entre lo que tenía y lo que tie-

ne ahora».

LUIS PADILLA

EL EX SECRETARIO GENERAL DE CASA ÁFRICA, HOY CONSEJERO DE COOPERACIÓN REGIONAL DEL CENTRO DE DESARROLLO DE LA OCDE, RESALTA EL IMPORTANTE CRECIMIENTO ECONÓMICO DE ÁFRICA Y LA OPORTUNIDAD QUE ESTO CONLLEVA PARA EMPRESAS Y JÓVENES CANARIOS

«Lo relevante para jóvenes y empresas es irse allí»

L. DEL ROSARIO / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

- ¿Cómo afecta el informe a Canarias? ¿Qué destacaría?

El crecimiento de África del oeste, que crece al 7,2% y lo último que miré de China es que revisaron el crecimiento al 7,3%. Es decir, África del oeste, la región más próxima a Canarias, crece como China.

- ¿Y en qué puede Canarias aprovechar eso?

Creo que habrá un antes y un después y que lo relevante pasa por la implantación. ¿Los empresarios canarios v los jóvenes canarios están dispuestos a implantarse en Senegal, Marruecos.... a tener una empresa, una consultoría o una clínica allí?

Es decir, tenemos que ir.

Puedes ir a Alemania, pero hay que ir a Marruecos, a Senegal, a... El tema es que hoy lo que están creciendo son las economías emergentes. Sola-mente hay un 7% de empleo decente [no economía informal o en precario] para los jóvenes de entre 15 y 24 años. El reto es cómo África puede transformar su economía v

generar empleo. Y para eso necesita gente cualificada. Una salida para mucha gente joven. Aunque claro, hay un coste [hay que emigrar].

Hablamos de crecimiento, como el de China, pero hay explotación. ¿Tenemos ese crecimiento como ejemplo?

No. Yo digo siempre que los datos no se comen, pero, al final, el crecimiento significa que está habiendo actividad económica v. si no hav actividad económica, no hay empleo.

Pero usted dice que ya no hay estrategia de país o sector sino de empresa y producto

En la cadena de produc ción.

– Eso puede significar que les da igual el medio ambiente, las condiciones de trabajo...

Hay un upgrading (mejoramiento) económico, social v medioambiental, Cuando vas a desarrollar una actividad y eres el responsable tienes que ser práctico y buscar, en función de tus recursos, a los líderes del sector y ofrecerles trabajar aquí y poner las condiciones

— ¿Y así se crece?



Conseiero, Luis Padilla, aver, durante la entrevista.

A MEJORAR LA VIDA

CONTRIBUIR

A finales de junio la Organización de las Naciones Unidas (ONU) aprobó un resolución para vigilar el cumplimiento de los derechos humanos por parte de las multinacionales en todo el planeta. La UE y Estados Unidos, sin embargo, rechazaron el proyecto. Poniendo el énfasis en el crecimiento del sistema de mercado y dónde hay oportunidades ¿le hace el Centro de Desarrollo de la OCDE el trabajo a las grandes empresas? «Yo quiero pensar que no», afirma Luis Padilla, «Quiero pensar que estamos trabajando para contribuir a la mejora de la calidad de vida de las poblaciones de allí. Que hay un reto enorme, 15 millones de jóvenes cada año se incorporan al mer-cado de trabajo. Eso es un reto, pero también puede ser un gran problema».

Bueno, también lo dije, muchas empresas chinas se han desplazado a Etiopía a producir [porque es más barato].

- El trabajo precarjo permite crecer, pero siguen aumentando las desigualdades. Europa es un ejemplo.

¿Desde la OCDE no se plantean cambiar el modelo?

- Ojalá hubiera una respuesta única y clara. Muchas veces se utiliza la política de adopta y adapta. Es poner al servicio del país a expertos que asesoren para animar a una empresa a in-

vertir, que ponen sobre la mesa vincular empresas locales, la corrupción... Des-de el Centro de Desarrollo de la OCDE hay una sensibilidad enorme porque so-mos los que ponemos en blanco sobre negro el tema de la desigualdad.

Indemnización DIRECTA

¿Ha sufrido un accidente de tráfico?

que puede cobrar un dinero como indemnización?



Luchamos por conseguirle la máxima indemnización Solo cobramos, si usted cobra

Las Palmas de Gran Canaria Avenida Primero de Mayo, 51 (Local, frente a correos)

Telf.: 928 400 150

Playa del Inglés - Las Palmas C.C. Viuda de Franco. Cr Alcalde Marcial Franco, 9 - 1º Oficina 4

Telf.: 928 400 200

1ª Empresa española

Vecindario - Las Palmas Avenida de Canarias, 150 (Local, frente a correos)

Telf.: 928 400 200

Gáldar - Las Palmas Paseo de los Guanartemes, nº 142 (Frente al Centro de Salud)

Telf.: 928 400 330

12 años de experiencia



Customized adventure tour in China, wildlife, trekking, horse riding.



http://www.finanzas.com/noticias/economia/20140710/recaudacion-fiscal-africa-dobla-27... 10/07/2014

El informe sobre el continente que publica la OCDE en cooperación con el Banco Africano para el Desarrollo y la ONU se puede consultar en su versión completa en www.africaeconomicoutlook.org.

CONDICION:ECO,ECONOMIA,ECONOMIA,%%%

